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金融監督管理委員會 111年度性別平等專案小組 
第 1 次會議紀錄 

 

壹、時間：111年 03月 21日(星期四)上午 10時整 

貳、地點：本會 1814會議室（視訊會議） 

參、出、列席人員(詳如附簽到表) 

肆、主持人：邱副主任委員淑貞            紀錄：陳專員玉玲 

伍、報告事項﹕ 

案由一：確認上次會議紀錄以及本會性別平等專案小組會議決議

事項辦理情形追蹤管制表一案，請鑒察。(人事室) 

決定：洽悉。 

 

案由二：有關證券期貨業推動性別主流化標竿機構—富邦綜合證

券股份有限公司（以下簡稱富邦證券）推動經驗分享案，

報請鑒察。(證券期貨局) 

一、委員發言內容簡要摘述： 

（一）黃委員煥榮： 

1、簡報中未說明富邦證券中高階經理人及董事會的男女性別

比例？請問富邦證券在女性同仁陞遷上，是否有所謂玻璃

天花板的障礙？中高階經理人及董事會的男女性別比例差

距較大，是否有積極之改善作為？ 

2、富邦證券居家辦公是疫情期間的彈性措施？或是員工有家

庭照顧需求時，即可提出申請，以協助員工兼顧家庭及工

作之照護措施。 

（二）黃委員淑玲： 
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1、富邦證券申請育嬰留職停薪之女性同仁，遠高於男性同仁，

建議多加鼓勵男性同仁申請育嬰留職停薪。 

2、富邦證券提供許多弱勢團體及身心障礙者關懷及補助，建

議將婚姻暴力受害者團體納入補助對象，以協助女性婚姻

暴力受害者。 

3、對於女性或男性同仁申請育嬰留職停薪，有無因增加同仁

負擔而引發不快之情形？有無期滿復職時，遭受不公平待

遇或職場歧視之狀況？建議以匿名問卷調查瞭解實際狀

況，以提供幸福友善職場。 

（三）張委員瓊玲： 

1、富邦證券員工照護小組，有無員工協助方案（以下簡稱 EAP）

之設置，以提供如托老、托育、心理諮商等協助，請補充

說明 EAP相關措施。 

2、富邦證券對於職場性別霸凌的預防，除職場性騷擾防治外，

是否有職場反霸凌、反歧視之規定及聲明，相關規定並應

包括對多元性別職場尊嚴與安全的保護。 

（四）行政院性別平等處（以下簡稱性平處）吳諮議昀： 

   富邦證券女性基層同仁占比約為 66%，明顯高於男性，但基

層女性主管比例相對只有 46%。且中高階女性主管及女性

董事比例亦有偏低之情形，提升決策參與性別平等，是本

處非常重視的議題之一，建議富邦證券可以進一步分析其

原因，以利貴公司擬訂中長程對策，來進一步改善此一狀

況。 

（五）證券期貨局（以下簡稱證期局）高副局長晶萍： 

1、建議參考公司治理評鑑指標之加分項目，即「公司董事每

一性別達董事會席次三分之一以上，則總分加 1 分」之鼓
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勵措施，提高貴公司董事會女性比例，以促進董事會性別

多元化。 

2、依性別工作平等法規定，為撫育未滿三歲子女，員工得向

雇主請求每天減少工作時間一小時，或調整工作時間，富

邦證券得否參考提供此一彈性上班措施。 

（六）綜合規劃處胡處長則華： 

   男女性別薪資差異是性別平等重要議題之一，富邦證券是

否有員工性別薪資統計資料。另是否統計富邦證券女性投

資人的占比等相關資料，以提供特別的商品或服務。 

二、富邦證券回應發言內容簡要摘述： 

（一）富邦證券郭總經理永宜 ： 

1、有關本公司高階經理人及董事會男女性別比例部分，本公

司有通路、商品、金融交易、投資銀行等 4 個業務處，這

4 個業務處之中高階主管，約有二分之一為女性，相關資

料會後提供委員參考。至於董事會成員，則均為男性。 

2、有關鼓勵男性同仁申請育嬰留職停薪，會再廣為宣導。也

會將防止婚姻暴力，納入相關機制並提供協助。另外以匿

名問卷調查方式，調查育嬰留職停薪人員有無受到不公平

待遇或職場歧視，是值得採用的調查方式。 

3、本公司同仁薪資主要是依工作表現，並無男女之別，目前

並未對同仁性別薪資做統計，未來將加以考量。 

4、公司商品的設計，主要是考慮客戶的風險承受度，並未特

別設計女性證券商品或是提供特別的服務，但以往相關統

計資料顯示，女性會購買比較保守性的商品。 

（二）富邦金控人力資源處郭副總經理佳綾： 

1、有關員工協助方案，富邦金控及所屬子公司，均有提供員
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工免費心理諮商服務，辦理方式是與外部機構合作，提供

每人每年 8次一對一心理諮商服務。 

2、本公司依規定訂有反職場霸凌的公開措施及相關規範，並

定期宣導，會後將提供委員參考。 

（三）富邦證券人力資源部楊協理龍： 

   補充說明，居家辦公是員工照護措施，員工平時有需求，

即可提出，不限於疫情期間。另員工協助之諮商部分，除

與張老師等心理諮商機構合作外，內部法律單位亦有提供

相關法律諮詢服務。 

三、本會回應發言內容簡要摘述： 

     邱副主任委員淑貞： 

   感謝富邦證券說明兩性平權的各項推動措施，以及對於弱勢

團體的協助與保護。 

決定：洽悉。委員的相關建議，也請富邦證券參考。 

 

案由三：有關本會 110年度性別平等成果報告一案，報請鑒察。 

(綜合規劃處)  

     本會發言內容簡要摘述： 

     邱副主任委員淑貞： 

1、感謝三位外聘委員對本會性平工作的指導與督促，也謝謝

性平處的協助與提示，讓本會 110 年度性別推動計畫目標

都能順利達成。 

2、董事會及高階經理人性別比例的提升，是三位外聘委員及

性平處期待的目標，未來也會列為本會性別平等工作重

點，持續努力。 
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決定：洽悉。 

 

陸、討論事項： 

案  由：有關「我國期貨市場中不同性別交易人之偏好及風險承

受度分析」報告一案，提請討論。(證券期貨局) 

 一、委員發言內容簡要摘述： 

（一）張委員瓊玲： 

1、報告說明女性信用度比較高，是因為她的保守性格比較高，

但也可能是對金融商品的認知，仍有待學習。 

2、報告結論說明男女因性格及風險偏好程度不同，產生不同

交易行為態樣，但未提出因應策略或具體作為，建議結論

第 6點至第 8點加以補充說明，報告將更具效益。 

（二）黃委員煥榮： 

1、部分問卷調查內容，報告未納入統計分析，比如教育程度

的影響、投資人平時取得投資訊息的主要管道等，這些都

是重要變數，建議在報告中呈現，以顯現報告完整性及價

值。 

2、建議從投資人偏好取得投資訊息的主要管道，來加強教育

訓練及宣導，更能達到教育宣導的效果。 

（三）黃委員淑玲： 

1、證期局 5 年前亦有類此統計分析報告，本次報告如能再補

充說明兩次統計結果之差異性或共通性，內容將更為充實。 

2、報告統計結果顯示，男性投資人傾向投資槓桿程度較高商

品，但信用狀況又較女性差，2008 年雷曼兄弟引起之全球

金融海嘯，也是肇因於此。所以，提升女性參與董事會決



6 

 

策比例，是一種可平衡公司決策模式，值得參考的作法。

另建議可透過教育訓練方式，讓金融機構瞭解本份報告的

內涵，以鼓勵金融機構增加女性董事比例，達到董事會性

別多元化的目標。 

（四）國際業務處賴處長銘賢： 

   簡報第 14 頁，以男性違約率約 23.5%，高於女性違約率

21.7%，推論女性信用狀況較男性佳，這個統計是以「權益

數負值」（即保證金不足）的人數，發生違約的比率計算，

結論恐有誤。實際上，男性交易人數幾乎是女性人數的三

倍，應分別以不同性別之違約數除以其交易總數計算，統

計結果較為精確。 

二、本會回應發言內容簡要摘述： 

（一）證期局王副組長秀玲： 

1、為協助投資人投資理財及分散風險，本局長期致力推動投

資人教育訓練，並委託臺灣期貨交易所（以下簡稱期交所）

辦理各項教育宣導活動，包括ㄧ般大眾課程、特定族群課

程（比如高齡、女性）等，將依委員建議，於結論說明相

關具體措施及作為。 

2、有關問卷調查結果期貨投資人教育程度影響，以及投資人

偏好取得投資之訊息管道。將請期交所於報告中補充，日

後並將透過投資人取得資訊的管道，來加強投資人期貨知

識及風險管理教育。 

3、有關本次報告與上次（5年前）報告之差異處，本次主要有

三點不同，首先是「加強男女不同性別對於商品偏好的分

析」；其次是「進行問卷調查」；以及「因為 107 年期貨
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市場發生 0206事件，增加該事件男女交易行為的統計分析」

等 3項不同。 

（二）證期局高副局長晶萍： 

1、對於女性投資人比較保守，信用狀況又較男性佳，此一特

性，除賡續推動投資人教育訓練外，並將透過期貨商內部

訓練，讓其瞭解女性投資人有此特性，並要求期貨商落實

「認識客戶」及「讓客戶認識商品」（KYC及 KYP）的保護

機制，以保障投資人權益。 

2、至於提升董事會女性董事比例問題，現階段先透過公司治

理評鑑的鼓勵方式，逐步推動董事會增設女性董事席次。 

（三）邱副主任委員淑貞： 

1、報告中提到期貨商品有槓桿性，是風險比較高的金融商品，

從整個交易數據看，女性交易行為是比較保守，而且違約

不交割情況又比較少，未來期貨商品的銷售，在 KYC及 KYP

的告知，要特別注意不同性別投資人特性，以協助投資人，

使更為審慎。 

2、簡報第 14頁，是就單一事件所做的統計分析，於推論相關

內涵時，應論述清楚，並精確表達。 

決議：請依委員建議修改，其餘照案通過。 

 

柒、臨時動議：無。 

捌、散會：上午 12時 06分。 
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